

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 5 de septiembre de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: La Razón, Reforma, La Jornada, Reporte Índigo, La Prensa, Diario Imagen, Crónica, El Financiero, El Universal Excélsior, El Sol de México.

Artrosis de rodilla, una enfermedad degenerativa que afecta a jóvenes y adultos/La Razón

La afección articular consiste en el deterioro del cartílago de forma progresiva y suele ser asociada a la vejez; sin embargo, también es frecuente encontrar personas jóvenes que presentan esta enfermedad. De acuerdo con información de la Arthritis Foundation, se calcula que para el 2025 alrededor de mil millones de personas en todo el mundo padecerán esta patología, mientras que en México esta enfermedad limita el movimiento de 10 de cada 100 adultos mayores de 45 años, según personal del Imss. En la actualidad, 15% de las personas mayores de 30 años en el mundo padece artrosis y recientemente un nuevo estudio publicado en la revista The Lancet Rheumatology, los casos aumentaron rápidamente en las tres últimas décadas por tres factores principales: el envejecimiento, el crecimiento de la población y la obesidad.

CNDH dirige recomendación al Issste por muerte de adulto mayor/La Jornada

La CNDH dirigió la Recomendación 118/2023 al Issste al acreditar violaciones de los derechos a la salud y a un trato digno cometidos contra un adulto mayor, quien perdió la vida por inadecuada atención médica y omisiones, atribuibles a cuando menos cuatro integrantes del personal médico del Hospital Regional Gral. Ignacio Zaragoza en la Ciudad de México. Por estos hechos pidió al instituto que, en coordinación con la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, se proceda a la inmediata reparación integral de daños ocasionados. Los familiares señalaron que la víctima fue diagnosticada con síndrome ictérico por tumor exterior en los conductos hepáticos. Le practicaron dos endoscopías que le provocaron sangrados, los cuales causaron el fallecimiento.

Reportan una baja en tasa de Suicidio/Reforma, La Jornada, Reporte Índigo

La tasa de suicidio en México registró una disminución al pasar de 6.6 casos por cada 100 mil habitantes en 2021 a 64 casos durante el año pasado, aseguró ayer Juan Manuel Quijada, Comisionado Nacional de Salud Mental. "Afortunadamente no está subiendo la tasa, bajó dos décimas; no es para echar las campanas al vuelo, es para seguir trabajando", indicó en el marco del Día Mundial para la Prevención del Suicidio, que se conmemora el 10 de septiembre. Afirmó que el Programa Nacional de Prevención de Suicidio implementado en México ha sido reconocido por la OPS, mientras que otros países han pedido asesoría. Quijada advirtió que muchas veces se actúa tarde ante el suicidio porque no se reconocen las señales de alerta. Entre psiquiatras y psicólogos, el IMSS apenas cuenta con 800 personas con esta formación, por lo que la escasez de recursos humanos en el área de salud mental es uno de los problemas de la institución, alertó Norma Palacios, jefa de gestión de proyectos del Instituto.

Vejez sin dientes/Reporte Índigo

La salud bucodental es uno de los principales retos en materia de salud que enfrenta la población mexicana, especialmente los de la tercera edad. Cifras del Imss revelan que nueve de cada 10 mexicanos presentan caries o alguna enfermedad de las encías como periodontitis. Otras afecciones de importancia son las fisuras bucofaciales, la noma (una grave enfermedad gangrenosa que empieza en la boca y que afecta mayoritariamente a niños) y los traumatismos bucodentales. Factores como la diabetes y una mala dieta también juegan un papel importante en las afecciones dentales. A pesar de que todos

estos padecimientos son prevenibles y tratables en sus primeras etapas, datos de la Secretaría de Salud de México revelan que el edentulismo o ausencia de piezas dentales afecta al 90% de los adultos mayores, quienes en su mayoría se encuentran en esta condición por falta de atención temprana.

Solo el 35% se ha hecho la prueba de VIH/La Prensa

Es necesario desterrar mitos y miedos, a fin de alentar a la gente a realizarse de forma periódica este testeo de acuerdo con la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2018, sólo el 35% de la población sexualmente activa se ha realizado una prueba de VIH, por lo que es necesario desterrar mitos y miedos, a fin de alentar a la población a realizarse de forma periódica este testeo. En el marco del Día Mundial de la Salud Sexual, que se celebra cada 4 de septiembre, en un trabajo conjunto entre sociedad civil e iniciativa privada, la asociación Inspira Cambio y la marca de condones Trojan buscan mantener activa la conversación acerca de la necesidad de aumentar la conciencia sobre la importancia de prevención del VIH y el cuidado de la salud sexual en general.

Alerta la Cofepris por vacunación contra dengue a menores de 9 años/Diario Imagen

La Cofepris emitió una alerta por la aplicación de la vacuna tetravalente contra el dengue, Dengvaxia, a niños menores de 9 años, la cual sólo está indicada para personas mayores de esa edad. El biológico está indicado para la población del rango de edad de 9 a 45 años que viven en áreas endémicas de dengue, no obstante, la comisión reguladora ha detectado que este biológico está siendo aplicada en población infantil por médicos generales y especialistas, entre ellos los pediatras, lo cual representa un riesgo para la salud de ese grupo poblacional.

Resisten franeleros cerca de hospitales/Reforma

Los franeleros en zona de hospitales, sobre Avenida Tlalpan, siguen operando en calles aledañas para cobrar lugares de estacionamiento. Esto pese a distintos operativos para recuperar el espacio. También, interviene la Alcaldía Tlalpan, en coordinación con la Secretaría de Seguridad Ciudadana. Está encargada de retirar los coches estacionados en doble fila o en salidas de emergencia. Sin embargo, las calles alrededor de hospitales, como el psiquiátrico Fray Bernardino o el Hospital Manuel Gea González, se han convertido en largos estacionamientos. El cobro oscila entre los 5 y los 70 pesos, dependiendo de la cercanía a entradas principales.

Detectan en ovarios micropartículas de carbono; tendrían vínculo con infertilidad/Crónica

La exposición a aire contaminado puede impactar negativamente a la fertilidad femenina, pues nueva evidencia científica encontró la presencia de micropartículas de carbono en tejido de ovarios humanos y en los folículos que contienen los ovocitos en diversas etapas de maduración. El estudio, en el que partición como coautor el mexicano Ernesto Alfaro Moreno, es pionero en su tipo pues la relación entre contaminación del aire y sus efectos en el sistema reproductivo femenino no se había estudiado antes. El equipo colaborativo reunió el trabajo de investigadores del Instituto Karolinska, de Suecia; la Universidad Hasselt, de Bélgica y el Laboratorio Ibérico Internacional de Nanotecnología (INL), de Portugal y España. En esta última institución labora el doctor Alfaro Moreno, quien en 2022 fue nombrado líder del grupo de investigación en Nanoseguridad, en el INL. Al emplear un enfoque novedoso utilizando iluminación láser pulsada de femtosegundo, los investigadores pudieron visualizar directamente las partículas de carbono negro dentro de las muestras ováricas. El carbono negro se encontró en cada muestra examinada de líquido folicular y tejido ovárico analizado.

Denuncian amenazas por dosis caducas/El Financiero

Al menos 10 trabajadores de la Secretaría de Salud de Zacatecas han sido amenazados por negarse a aplicar vacunas contra el COVID que ya caducaron, aseguró Norma Angélica Castorena, secretaria general de la Sección 39 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud. "Me parece muy mal que hayan sacado el biológico caducado. Como enfermera, siempre se nos ha dicho que un biológico caducado no lo debes poner", puntualizó. Mientras países como España desechan las vacunas caducas, en Zacatecas pretenden aplicarlas en lugar de realizar gestiones para tener medicamentos más recientes, reprochó. En ese contexto, defendió a los trabajadores que se negaron a aplicar el biológico e insistió en que lo hicieron por ética.

Persiste la deforestación y las fumigaciones en Hopelchén pese a amparo/La Jornada

No obstante un amparo que concedió el juzgado segundo de distrito ubicado en esta capital, persisten la deforestación y las fumigaciones con agroquímicos que se ha demostrado son cancerígenos, aseguraron líderes del Colectivo de Comunidades Mayas de los Chenes, de la agrupación Kolel Kab y de la Alianza Maya por las Abejas Kabnalo'on, quienes lamentaron el desacato de las autoridades a amparos que se les han concedido. Los activistas criticaron que la deforestación y las

fumigaciones en Hopelchén continúen a pesar de la suspensión otorgada por una jueza federal, y recordaron que el amparo que obtuvieron fue por la omisión de autoridades, como la gobernadora Layda Sansores, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, la Profepa, la Cofepris y la Secretaría de Medio Ambiente, Biodiversidad, Cambio Climático y Energía del Poder Ejecutivo del estado de Campeche.

EU lanza alerta por la presencia de bacteria carnívora/El Universal

Las autoridades sanitarias estadounidenses alertaron de la presencia de la mortífera bacteria Vibrio vulnificus, conocida como la bacteria carnívora, en aguas a lo largo de la costa este del país y el golfo de México. Al menos cinco personas han muerto durante este año en casos relacionados con la bacteria, según el Departamento de Salud de Florida. Los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades del país alertaron este fin de semana que la presencia de la bacteria se ha extendido en EU y prospera en las aguas más cálidas del verano y en estuarios.

Mortalidad infantil aumenta y se mantiene en el olvido/Excélsior

La mortalidad infantil es un concepto que designa la proporción de niñas y niños que fallecen antes de cumplir su primer año de vida, por cada mil nacidos vivos. En efecto, en el año 2013, el primero de la administración de Peña Nieto, la Tasa de Mortalidad Infantil (TMI) fue de 14.4, llegando en 2018 a un nivel de 12.9 muertes por cada mil. En contraste, en 2019 la tasa creció a 13.1; en 2020 se ubicó en 12.3; en 2020 creció otra vez a 12.7; mientras que los datos preliminares son de 12.3 y 12.1 para los años de 2022 y 2023, respectivamente. De acuerdo con el INEGI, en el año 2021 fallecieron en México 19 mil 319 niñas y niños menores de un año. De ellas, entre las causas prevenibles y evitables se encuentran 513 defunciones por accidentes. 450 por influenza y neumonía; 345 por enfermedades infecciosas intestinales; 105 por desnutrición y otras deficiencias nutricionales; 61 por homicidios; y 52 por infecciones respiratorias agudas.

Exigen control en la venta de alcohol en estadios: #salud/Reporte Índigo

Luego del ataque que efectuaron el pasado 27 de agosto aficionados de Rayados" en contra de dos paramédicos, al término del partido entre el Monterrey y Cruz Azul, en el municipio de Guadalupe, Nuevo León, la senadora Margarita Valdez, exigió mayor control en la venta de alcohol en los encuentros deportivos. Los hechos se registraron en la zona aledaña al estadio del equipo de fútbol de los Rayados" de Monterrey al término del partido, por lo que la senadora morenista recordó que hace un año presentó una iniciativa de ley, con el fin de regular la venta de alcohol en este tipo de eventos deportivos, ya que se han registrado diversos incidentes violentos, afirmó. La presidenta de la Comisión de Salud en el Senado de la República, Margarita Valdez, destacó que se debe regular la venta de alcohol en los eventos deportivos, para evitar el daño a la integridad de las personas.

Propone erradicar inseguridad en UNAM/El Sol de México

El director de la Facultad de Medicina busca ser el cuarto médico consecutivo en dirigir la Universidad Nacional para acabar con la inseguridad y la violencia de género en todas sus instalaciones. Germán Fajardo es otorrinolaringólogo de profesión, profesor de asignatura. Fue subsecretario de salud, comisionado en la pandemia de influenza en México. Esta semana presentará su candidatura ante la Junta de Gobierno de la UNAM y en la conversación delinea su propuesta de trabajo para el periodo 2023-2027 en la que prevalecerá y fortalecerá la calidad de la institución y en lo inamovible ubica la autonomía, la laicidad y la gratuidad. ¿Por qué un médico está otra vez en la Rectoría de la UNAM? Creo que no es un médico más, es la presencia de una profesión, que es muy res petada, que es muy querida por los ciudadanos, por los mexicanos y un mundo muy valorado, más aún por la pandemia y desde antes. Dentro de la formación que tenemos como médicos esta es una profesión científica, una formación con una dimensión social muy importante y con una dimensión humanista.